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17 СЕНТЯБРЯ КОЛХОЗ «ПУТЬ 
ЛЕНИНА» ПЕРВЫМ В РАЙОНЕ 
ЗАКОНЧИЛ КОПКУ КАРТОФЕЛЯ. 
КЛУБНИ УБРАНЫ НА ПЛОЩАДИ 
160 ГЕКТАРОВ.

РАВНЯЙТЕСЬ НА ПЕРЕДОВИКОВ!
Р епорт аж  ---------------------------------------------------------------  —  —

ПЕРЕД ФИНИШЕММашинист -оператор картофелесортировального пункта В. В. Зайцев то и дело посматривает в сторону поля. Отсюда хорошо видно, как работают комбайны, как отгружают они в кузова машин картофель. Псе, кажется, идет нормально, без остановок. И здесь, на сортировальном пун-~ кте, ни на минуту не замолкает ни одна из сортировок. Постоянно кузова заполняются клубнями.Сегодня у тружеников колхоза «Путь Ленина» особенный день. Они заканчивают уборку урожая «второго хлеба» первыми в районе. Ровно две недели потребовалось им, собрать картофель со 160 гектаров. И теперь можно с уверенностью сказать, что каждый, кто непосредственно принимал участив в этом деле, выполнил свой долг перед картофельным полем.Быть может, поэтому им и кажется сегодня, что комбайны слишком медленно движутся по последним гребням, слишком тихо идут с поля машины. А  может, это оттого, что конец уже совсем близко.—До обеденного перерыва просортировали 40 тонн картофеля,— говорит оператор Василий Васильевич.— Отлично сегодня работают машины, картофель с сортировки идет чистый, без грязи: земля на

этом поле ‘очень мягкая, и все комья разбиваются в сортировке.Вместе с В. В. Зайцевым здесь работает машинист-оператор Р. А. Втюрин. Они отправили сегодня государству семь машин с картофелем.Заслуга в этом и пенсионеров Л. В. Тыриновой, Г. Т. Лазарцевой, А. Т. Лазарцевой,A. И. Плюсниной, привлеченных рабочих, которые обслуживают сортировку. Ну и, конечно же, тех, кто работает в поле: Это тракторисоты А. В. Жеребцов, В. Г. Поплаухин,B. В. Втюрин (звеньевой),B. Н. Мухачев, Е. А. Перевалов, В. Степанов, комбайнерыC. Ф. Втюрин, Е. Г. Поплаухин, С. В. Втюрин, Д. Д. Втюрин, В. А. Втюрин, В. Е. Ва: сильев. Все они внесли свой вкладке успешное проведение уборки.Самое активное участие в перевозке картофеля принимали колхозные и привлеченные шоферы, в его сортировке —оператор В. А. Тарасов, рядовая колхозница М. Я. Дербенова и многие другие.Когда мы уезжали с сортировки, труженикам колхоза оставалось выкопать картофель на площади около двух гектаров. Это для шести комбайнов два—три часа работы. На этом земледельцы колхоза «Путь Ленина» закончат еще один уборочный сезон. ,
В. НИКОЛАЕВ.

В Ы С О К И Е 
ПОКАЗАТЕЛИЗакончив осенний сев, механизаторы совхоза «Вякше- нерский» тут же приступили к подъему зяби. На 18 сентября под зябь вспахано 420 гектаров.Широко развернулось социалистическое соревнование среди механизаторов, занятых на вспашке. Высоких показателей в этом виде работ добился тракторист Анатолий Николаевич Дупляков. Он с начала подъема зяби вспахал поло площадью 104 гектара. По условиям соревнования ему присуждено первое место.Передовой механизатор обязуется к Дню работника сельского хозяйства подготовить почвы под зябь 200 гектаров.

П. ТОМАРОВ, секретарь парторганизации.
Первая графа —план вспашки, вторая вспахано (га). Данные райсельхозуправ-ления на 18 сентября 1981 го-да.«Коммунар» 480 240имени Кирова 330 400«Путь Ленина» 300 730имени Свердлова 410 240«Красная нива» 200 170имени Ленина 630 530имени Тимирязева 220 263«Малокаменский» 450 .220«КолоюГ 430 120«Вякшенерский» 900 420«Прогресс» 500 362«Ошминский» 900 330«Пижемский» 665 249Всего по району 6415 4274Вести вспашку зяби надлежащими темпами в настоящее время трудно. Эти трудности в хозяйствах объясняются тем, что идет напряженная работа по уборке урожая картофеля, не убран в льноводческих хозяйствах лен.Отсюда можно делать выводы, что колхозы и совхозы больше обеспокоены за судьбу выращенного урожая. Это вполне понятно. Все, что выращено —убрать в закрома—

ИЗЛИШКИ— ГОСУДАРСТВУМногим жителям района известно каменное здание, что стоит вблизи железной дороги в нос. Пижма. Ежегодно сюда в осенние дни съезжается множество машин, груженных свежим картофелем, выстраиваются в очередь, ожидая разгрузки. В эту пору здесь всегда многолюдно. Тамара Петровна Душина, хозяйка склада, стараясь не задерживать грузовики под разгрузкой, быстро производит взвешивание, прием урожая на хранение, оформление документации.Так было в прошлые годы. Этого нельзя оказать о нынешнем заготовительном сезоне.—Приемный пункт, — рас- сказывает Тамара Петровна,— как и раньше, начал свою работу 1 сентября. Здание давно готово к приему свежей продукции. Но в отличие от прошлых лет нынче заметна пассивность граждан, имеющих приусадебные участки и излишки картофеля, к сдаче его на склад. Но совсем ясна причина, влияющая на темпы заготовок продовольственного картофеля. Для доставки клубней с огородов на склад выделена грузовая машина, которая ежедневно курсирует в населенные пункты. Такой способ перевозок, несомненно, очень удобен для тех, у кого имеются излишки урожая и кто намерен сдать их к нам, на склад. Мы располагаем необходимым количеством сеток, выделяем их населению.П А Ш Е Мдело каждого. Но нельзя, немыслимо жить сейчас одним днем. Нужно постоянно и целеустремленно вести работу над повышением будущего урожая, решать эту проблему нестихийно, а планово.Подъем зяби является одним из важнейших факторов повышения урожая зерновых, пропашных и технических культур будущего года. Осенняя пахота дает возможность накопить в почве влагу, создать в ней определенный запас питательных веществ. И все-таки главное преимущество подъема зяби в том, что весной нагрузка на пашущие агрегаты резко падает, производительность на весенней подготовке почвы увеличивается. Одно дело вести весновспашку, другое — культивацию зяби. Это еще раз говорит о том, что почву под весенний сев нужно готовить с осени.Однако с объемом работ по вспашке зяби справились лишь колхозы «Путь Ленина» и

Есть у нас и свои грузчики. Погрузочно -разгрузочные работы производят три человека. Да и закупочная цена нынче достаточно высокая.Казалось бы, все должно благоприятно действоватьна темпы заготовок клубней. Но факты говорят сами за себя и от них никуда не денешься: на 18 сентября отгружено на пижемский склад продовольственного картофеля только 7 тонн 370 килограммов.Работа пункта началась 1 сентября. Но к приему нового урожая на самом деле приступили лишь только 17 сентября. Возможно не все население еще закончило копку картофеля, и поэтому так затягивается дело с его сдачей. В рабочий день большую часть закупленного картофеля было привезено из деревни Селки, одна неполная машина поступила из райцентра, затем еще две. И вот результат первого дня — заготовлено чуть более 7 тонн.Заготовителям района предстоит немало поработать, чтобы успешно справиться с заданием по закупке этого ценного продовольственного продукта. Заготовить 800 тонн картофеля —вот задача, поставленная перед ними на этот сезон. И решить ее можно только в тесном контакте работников заготовительного учреждения с населением. Его то, по всей вероятности, и не хватает сейчас в работе.
С. МИХАЙЛОВА.З Я Б Ьимени Кирова. В первом хозяйстве зябь поднята на 530 гектарах из , 300 по плану, во втором—-на 400 вместо 330. Всего в колхозах осенняя пахота произведена на 2913 гектарах при задании 3450. То есть около 1000 гектаров не вспахано. Но еще больше пробелов видно в работе совхозов. Четыре хозяйства в районе сумели вспахать 1361 гектар зяби вместо 2965 гектаров по плану, хотя позади уже первая половина сентября. Всего лишь третья часть сделана в совхозе «Ошминский». Из 900 гектаров по плану на 18 сентября д совхозе «Вяк- шенерский» вспахано 420 гектаров.Из приведенных фактов видно, что темпы работ низкие. А  почему—это не совсем понятно. Ведь пашущие тракторы в хозяйствах сейчас не заняты на каких-либо других работах. Фронт работ им должен быть определен один подъем зяби.

В. ЕВСТРОПОВ.

УБИРАЕМ УРОЖАЙНевелика площадь, занятая под картофелем в коопхозе «Одошнурский», всего 40 гектров. И сейчас производится его уборка.На 18 сентября копка и подбор клубней произведены в хозяйстве на 30 гектарах. Ежедневно в поле работает две картофелекопалки. А водят их отличные молодые механизаторы — комсомольцы Олег Леонидович Гусев и Николай Кузьмич Корякин. Им доверено важное дело —убирать выращенный урожай. Это доверие они оправдывают своим добросовестным трудом. Работают, перевыполняя сменные

нормы. Их техника всегда исправна. Вдвоем, они вполне успевают создать фронт работ на подборе клубней.Хорошую помощь на подборе клубней нам оказывают школьники Буреполом- ской средней школы и работники сельского Совета.Одновременно мы ведем засыпку семенного материала под урожай будущего года. В хранилище коопхоза засыпано 90 тонн клубней при плане 120 тонн. Организована сдача «второго хлеба» государству.
А. ПОЛУД1ЩКОВ, директор.

Трудолюбие, любовь к крестьянскому труду, к животным привели Нину Дмитриевну Мухачеву на ферму. Много лет трудится она в родном колхозе имени Кирова. Ей доверено ухаживать за молодняком крупного рогатого скота, предназначенного для откорма.По душе пришлась работа телятницы Нине Дмитриевне. Это видно и из того, с каким особым желанием, старанием трудится женщина на ферме, с какой особой заботой относится она к своим питомцам. Бычки ее группы всегда ухожены, во время накормлены.На снимке: Н. Д. Мухачева,
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ТРУДОВОЙ ПОДЪЕМОСУЩЕСТВИТЬКоллектив Пижемоко- го леспромхоза к своему профессиональному празднику приготовил неплохие подарки. Принимая социалистические обязательства на первый год одиннадцатой пятилетки, он обязался реализовать валовой продукции на 50 тысяч рублей больше плана. За восемь месяцев это задание значительно перекрыто. За истёкший период произведено пиломатериалов 41,1 тысячи кубометров, что несколько больше предусмотренного. Высокие показатели достигнуты леспромхозовцамипо выпуску плодоовощной тары, клепки заливной, текстильных заготовок. План по производительности труда сделан на 100 процентов, или к уровню прошлого года достигнут рост 0,8 процента. Комплексная выработка на одного рабочего в лесозаготовительной промышленности составляет103,4 процента, что по сравнению с этим же периодом прошлого года на 33,3 процента больше. Выполнен план по прибылям и снижена себестоимость производимой продукции.В социалистическом соревновании, развернувшемся на предприятии за досрочное выполнение планов текущего года, первенство держат рабочие Арбин- ского лесопункта. За восемь месяцев данным коллективом заготовлено древесины сверх плана 4300 кубометров. Комплексная выработка на каждого списочного рабочего составила 1080 кубометров —это на 240 кубометров превышает прошлогодний результат.Хороших показателейдобился коллектив лесо- пильного цеха. По итогам восьми месяцев производительность труда здесь составила 112,8 процента и намного опережает среднюю заработную плату. Отрадно

НАМЕЧЕННОЕи то, что процент полезного выхода пиломатериаловпревышает запланированное задание.Коллектив деревообрабатывающего цеха план по выпуску товарной продукции за восемь месяцев сделал на 112 процентов. По сравнению с прошлам годом в цехе намного лучше обстоят дела. С опережением идет выполнение планов по производству всех видов продукции, кроме маслота- ры.Далеко не все коллективы успешно справляются со своими плановыми заданиями. Это объясняется как объективными, так и субъективными причинами. Так, склад пиломатериалов из-за отсуствия вагонов не справился с планом реализации. Правда, продукции в наличии имеется предостаточно.Ниже своих возможностей поработали мебельный цех, нижний склад. Хотя нижний склад и не выполнил восьмимесячную программу по раскряжевке хлыстов, однако выход деловых круглых материалов при разделке хлыстов составляет 75,3 процента вместо, 70,7 процента.К Дню работника 'леса 220 передовиков производства будут поощрены администрацией предприятия. Среди них 17 человек будут занесены на Доску почета леспромхоза, 14—в Книгу почета.Большие задачи стоят перёд коллективом леспромхоза в оставшиеся до конца года месяцы. Одной из, важнейших является подготовка к зимнему периоду леео- фонда, дорог, производственных помещений. Своевременная забота о . рабочих окупится высокопроизводительным трудом, что положительным образом отразится на выполнении всей производственной программы.
В. СКОРОХОДОВ.

ПЛАН ГОДА— 
ДОСРОЧНОС хорошими производственными показателями пришли к своему профессиональному празднику —Дню работника леса —машинисты челюстных погрузчиков Пижемского лесопункта Н. Д. Ахмолин и И. Н. Толстоухов. Первый из них выполнил социалистические обязательства первого года одиннадцатой пятилетки еще в июне, второй —в июле. На счету каждого из них тысячи кубометров сверхплановой древесины, отгруженной для переработки на -нижний склад и уложенной в запас.Достижению высоких показателей способствовали богатый. опыт и мастерство, хорошее знание техники.

В Ч И С Л Е  
ЛУЧШИХКаждая малокомплексная лесозаготовительная бригада Пижемского лесопункта на текущий год брала напряженные социалистические обязательства. Организованно включившись в социалистическое соревнование за выполнение намеченного, коллективы добиваются неплохих показателей.В социалистическом соревновании лидирует малокомплексная бригада В. Ф. Оде- гова. Социалистическими обязательствами этого коллектива предусматривалось заготовить леса в текущем, году 8200 кубометров. За восемь месяцев было заготовлено 6025 кубометров. Выработка на тракторо -смену составила 44)6 кубометра вместо 38 по плану, на человеке -день — 9 кубометров, что больше намеченного.

Э. КЛЕЙМЕНОВА,экономист.

20 сентября наша страна отмечает День работника ле- са. Это праздник людей трудной и благородной профессии —тех, кто обеспечивает ценнейшим сырьем и материалами народное хозяйство, кто сберегает и приумножает лесные богатства Родины.Зорко стоят на страже «зеленого друга» работники Пижемского лесхоза. Несмотря на исключительно засушливое лето текущего ~ года, высокую пожарную опасность в течение всего летнего сезона, лесная охрана при наличии 11 загораний успешно сохранила наше главное богатство —леса—от пожаров.Свой профессиональныйпраздник коллектив нашего лесхоза встречает. в обстановке трудового подъема,, направленного на досрочное и качественное выполнение планов и заданий 1981 года. Большинство цехов, лесничеств, бригад и рабочих ведущих профессий успешно решают поставленные перед ними задачи по претворению в жизнь производственного плана.Лесоводы нашего предприятия успешно справились с таким важным заданием, как посадкой лесных культур и посевом семян в питомниках. Завершено полугодовое задание по заготовке семян хвойных пород. В срок и с хорошим качеством проведен уход за молодняком.Из шести лесничеств в со-, циалистическом соревновании лидирует Шайгинское, где лесничий Ф. М. Веселов. Плац восьми месяцев им выполнен но воем показателям. Среди цехов впереди идет лесопункт, который нод руководством начальника Н. Г. Балыбердина успешно справился с восьмимесячной программой как по заготовке, так и по вывозке древесины.В коллективе лесхоза есть много хороших бригад, постоянно добивающихся положительных результатов в осу

ществлении поставленных не- ред ними задач. Особенно заслуживает добрых слов в свой адрес лесокультурные бригады Ф. Д. Милютиной (Пижемское лесничество),A. И. Хлыбовон (Байское),B. И. Целищевой (Шайгнн- ское). Они своевременно проводят уход за лесопосадками, добиваются хорошей приживаемости их.Всегда справляются с соцобязательствами коллективы малокомплексных лесозаготовительных бригад. Из месяца в месяц добиваются высокой выработки бригады В. А. Жаровского, К. В. Красильникова, А. В. Каргаполь- цева, Г. Г. Черепанова, М. Н. Втюрина. Месячные задания ими выполняются на 110— 125 процентов.В цехе лесопиления неплохо трудятся смены мастеров Н. В. Коржавина и Г. А. Топоровой.Достойный вклад в выполнение производственной про- граммы вносят водителя лесовозов Л. А . Вершинин, В. А. Соловьев, В. П. Шалагинов.Немало замечательных товарищей трудятся в лесной охране. Среди них А. Г. Васильев (Пижемское лесничество), В. Ф. Ложкин (Шайгинское), В. А . Лоскутов (Байское), М. А. Нечаев (Ошмин. ское) и другие. Добросовестно справляются со своими обязанностями специалисты лесхоза ветераны Г. Н. Дмитриева,. Н. А. Воронцова, А . И. Чикишева, И. С. Наймушнна. Их честное отношение к труду служит примером для тех, кто работает рядом с нами, особенно для молодежи. Много хороших производственников среди механизаторов, мастеров леса, работников ремонтной службы. Все* их хочется поздравить с профессиональным праздником —Днем работника леса —и пожелать дальнейших успехов в труде.
А. ШЕРСТНЕВ, главный лесничий.

30  лет ЗА РУЛЕМ АВТОМАШИНЫОдин за другим подъезжают к эстакаде нижнего склада Пижемского леспромхоза лесовозы, груженные хлыстами. Путь шоферам предстоит проделывать неблизкий и нелегкий: несколько десятков километров по неровным и ухабистым дорогам. Вождение автомашины по ним, да еще с грузом, требует от водителя не только профессионального мастерства, а и большой выносливости, огромного трудолюбия. Не все выдерживают такой нагрузки и уходят с автобазы Пижемского лесопункта. Но есть здесь шоферы, которые трудятся по нескольку лет. Без малого тридцать лет занимается вывозкой леса Василий Петрович Клеш- нин.Это имя хорошо известно не только в лесопункте, но и во всем Пижемском леспромхозе. А известность он снискал ударным трудом. Из года в год Василий Петрович добивается высоких производ

ственных показателей. Своей традиции опытный водитель не изменил и нынче. Приняв напряженные социалистические обязательства на первый год одиннадцатой пятилетки, он завершил их досрочно. К Дню работника леса им доставлено 5600 кубометров хлыстов вместо 5250 кубометров по плану.—В чем же секрет такого успеха?— спрашиваю я у Василия Петровича.—Нет никаких секретов, — слышу в ответ,— Стараюсь работать так, чтобы успехи, ре- зультаты были как можно выше.Как просто сказано. Немало таких скромных,' трудолюбивых людей можно встретить в каждом коллективе. Изо дня в день они честно выполняют свой долг, принося огромную пользу предприятию.Этого же мнения и Владимир Тюльки», который второй год работает в одном звене с Василием Петровичем,

Несмотря на молодость, он тоже выполнил соцобязательства текущего года. В этом есть большая заслуга старшего товарища, замечательного наставника. Человек высокой дисциплины, В. П. Клешнин с первых же дней работы с новым напарником добивался от него добросовестного отношения к труду, делился с ним своим богатым опытом, всегда требовал от него умелого обращения с техникой.И это не случайно. Автомашина —их основное орудие труда. Продление срока службы ее во многом зависит только от них. Именно так считает Василий Петрович. Поэтому он постоянно перед выездом в дальний путь проверяет исправность рулевого управления, надежность тормозов, осматривает другие узлы автомобиля. Этому золотому правилу приучил и своего сменщика. Не зря их машина находится все время в эксплуатации.

Своевременный техуход позволяет опытному шоферу добиваться большой экономии материалов и запасных частей. За семь месяцев их израсходовано на сумму 286 рублей из плана 1059 рублей.Не за горами то время, когда Василий Петрович уйдет на заслуженный отдых. А сегодня его, убеленного седи

нами, можно увидеть за рулем лесовоза. Спокойно, уверенно ведет он машину по дорогам района. В любое время года, в любую погодустремится вовремя доставить на место вверенный ему груз. Т. ТОМАРОВА.На еним'ке: В. П. Клешнин.Фото А. Нечаева.
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[СОВЕТЫ  СПЕЦИАЛИСТА

КАК СОХРАНИТЬ КАРТОФЕЛЬ
ЖИВОТНОВОДСТВО -  УДАРНЫЙ ФРОНТ

И ЗИМ ОВНЕ НАДО готовитьсяКартофель в районе выращивался в текущем году па площади 1198 гектаров. У брать его в кратчайшие сроки и без потерь, засыпать хороший семенной материал —одна из важнейших задач на сегодняшний день.Большие трудности возникают при хранении картофеля, пораженного фитофторой и другими болезнями. Для борьбы с ними в районе была проведена профилактическая обработка посадок картофеля медным купоросом на площади 965 гектаров. В этом направлении также эффективен прием уничтожения и удаления ботвы с поля за 10—12 дней до уборки картофеля.Картофель на хранение надо закладывать сухой с поверхности, здоровый, с окрепшей кожурой, и залечившимися поражениями.Картофель, ранее пораженный фитофторой, нельзя сразу закладывать на постоянное хранение. Две недели его следует держать во временных хранилищах, где он просушивается, а на пораженных клубнях проявляются ранее скрытые заболевания. После тщательной переборки здоровые клубни пригодны к длительному хранению. Такой метод подготовки картофеля к хранению уже практикуется в колхозе «Путь Ленина».Озеленение семенных клубней также является эффективным и надежным приемом подготовки картофеля к хранению. Свет убивает бактерии на поверхности клубня. Озелененные клубни становятся устойчивыми к проникновению возбудителей гнили. Озеленение также ускоряет появление всходов, развитие растений, увеличивает урожай. В озелененных клубнях накапливается ядовитое вещество— соланин. Поэтому после озеленения клубни не используются в качестве корма для животных.Для того, чтобы хорошо сохранить картофель, необходимо строго придерживаться основных приемов технологии хранения, которая складывается из подготовки хранилищ и картофеля, соблюдения режимов хранения.Картофелехранилище и территория вокруг него должны быть очищены от мусора, земли, остатков старого картофеля, которые отвозятся в яму и закапываются. Там, где картофель хранится в условиях естественной вентиляции, в закромах делают решетчатые полы, которые приподнимают над землей на 25—30 см. В хранилищах устанавливают приточные и вытяяшые трубы. Входное отверстие приточной шахты должно быть у  поверхности почвы, а вытяжная шахта —выше конька крыши. Потолки и приточно -вытяжные трубы, двери и люки хранилищ необходимо утеплить.После завершения ремонта хранилища в хозяйствах были обработаны раствором формалина. После этого нужно обязательно производить побелку. В каждом сусеке должна быть разложена гашеная известь.Хозяйствам необходимо заблаговременно приобрести достаточное количество термометров и строго следить за режимом хранения. Понятие «хорошая лежкость картофеля» включает в себя мини

мальные потери при хранении, сохранность семенных качеств клубней. Для сохранения семенных качеств клубней в насыпи поддерживают определенную температуру и относительную влажность воздуха. При повышении температуры клубни прорастают, теряют влагу, в них усиливается развитие болезней, а при понижении температуры до нуля градусов клубни становятся сладкими, мякоть их темнеет —картофель теряет семенные качества. Оптимальная температура хранения картофеля, позволяющая сохранить клубни с минимальными потерями, не ухудшив их семенных качеств, определяется периодом хранения и особенностями сорта.В течение первых двух недель залечиваются поражения, нанесенные клубням при уборке и транспортировке. Комплекс биохимических процессов происходит с наибольшей интенсивностью при температуре +17—18 градусов и относительной влажности воздуха 90—95 процентов. Этот процесс должен длиться 8—10 дней. Чем быстрее пройдет период залечивания ран и клубни приобретут устойчивость к болезням, тем меньше вероятность заражения здоровых клубней. Однако если в партии картофеля, заложенного на хранение, имеются клубни, пораженные болезнями, лечебный период лучше проводить при температуре +13 градусов. Необходимый режим хранения в лечебный период создается активной вентиляцией. В связи с тем, что этот период совпадает с теплыми днями осени, вентиляция проводится в ночное время 5—6 раз в сутки по 30 минут с перерывом в 3,5—4 часа. После завершения лечебного периода клубни постепенно в течение 20—40_ суток охлаждаются до температуры + 2 —5 градусов. Во время основного, зимнего периода хранения, в насыпи картофеля поддерживается такая же температура при 85—93 процентах относительной влажности воздуха.Во время хранения картофеля в закромах должна осуществляться активная вентиляция. В каждом хозяйстве должно быть назначено ответственное лицо за хранение картофеля. В течение всего периода хранения ежедневно измеряют температуру воздуха в массе продукции и воздуха, который подается в насыпь картофеля. Результаты наблюдений записывают в журналы.Регулярный контроль за состоянием хранения дает возможность зафиксировать какие-либо отклонения температурных условий в насыпи картофеля и позволяет своевременно принять надлежащие меры.На сегодняшний день хоро- шог и с высоким качеством ведут засыпку семян такие хозяйства, как колхоз имени Кирова, где план выполнен более чем на' 70 процентов. В колхозе «Путь Ленина» при потребности 600 тонн на 14 сентября засыпано 420.. Более половины семенных клубней имеет колхоз имени Тимирязева.
Г. ЛОБАНОВА,агроном по защите растений райсе льхозупра вления.

Хотя до конца пастбищного периода остается около двух недель, уже сейчас можно сказать, что колхозы и совхозы не выполнят социалистические обязательства по производству молока, взятые на летние месяцы. Слишком большое снижение допущено в удоях. С начала года от одной фуражной коровы в районе получено 845 килограммов молока. Это мецыно прошлогоднего уровня на 173 килограмма. И что характерно, особенно большой минус в производстве этой продукции приходится на период большого молока. Если в прошлом году с мая по август от одной коровы удой составлял 773 килограмма, то нынче за четыре месяца он снизился на 138 килограммов. А ведь все планы строились из расчетов на летний период. Именно летом колхозы и совхозы намечали выйти на уровень прошлого года.Как видите, производство молока не увеличилось, а заметно упало. Причины тому всем известны. И главная не та, что лето было сухим, жарким. Основной причиной, повлиявшей на снижение продуктивности дойного стада, является невнимание к жи

вотноводству. Подкормка зеленой массой в ряде хозяйств почти не велась. В колхозе «Коммунар», например, зеленый конвейер работал с перебоями. Подкормка продолжалась около двух месяцев. До августа подвозили зеленую массу к фермам в колхозе имени Кирова. Не всем животным выдавали ее в колхозе имени Ленина. С перерывами доставлялась она в колхоза «Малокаменский», в совхозах «Прогресс», «Ош- минский» и ряде других хозяйств. И вот результаты. За четыре месяца удой от коровы в колхозе имени Свердлова составил 461 килограмм, а минус к уровню прошлого года —286 килограммов. На 139 килограммов меньше прошлогоднего получено в колхозе «Коммунар», на 143 — в колхозе «Путь Ленина», на 241— в колхозе «Красная нива», на 262 —в колхозе «Ма,- локаменский», на 119 —в совхозе «Прогресс», на 154 — в совхозе «Ошминский», на 301 — в колхозе «Колос». В остальных хозяйствах минус незначительный. С плюсом в летний период сработал лишь колхоз имени Ленина. Животноводы хозяйства увеличили прошлогодний Удой молока от коровы на 10 кило

граммов и довели его за лето до 638.К  началу зимовки хозяйства подошли с низкими показателями. И что самое главное, скот за лето не окреп. Выправить положение в животноводства сейчас трудно.Практически осталась одна возможность: вести регулярно подкормку в последние дни отавой многолетних трав. Это поможет не снизить производство молока в переходный период.Предстоящая зимовка будет на редкость трудной. Это сейчас понимают все. Из всех видов кормов больше загов- лено только сенажа и сена. Трудности будут с комбикормами и с силосом. Поэтому особое внимание надо уделить вопросам кормоприготов- ления.Есть над чем подумать специалистам, руководителям хозяйств. Еще раз проверить и оприходовать все запасы кормов, провести работу по рациональному их использованию, составить зимние рационы кормления —вот те вопросы, над которыми нужно сейчас работать. Это поможет организованно начать зимовку.
Н. ЦВЕТКОВА, зоотехник райсельхозунра вления.

ОБСУЖ ДАЕМ СТАТЬЮ „КОГДА ЖЕ НАСТУПИТ ОТРЕЗВЛЕНИЕ?"

СКАЗАТЬ ВЕСКОЕ СЛОВОДействительно, когда же оно наступит? Этот вопрос задавали все,- кто находился в бухгалтерии колхоза и читал материал А. Михалицы- на в 109 номере районной газеты под таким заголовком. Статья произвела большое впечатление, получила широкий резонанс средиженщин колхоза «Комму, нар».Автор рассказывает о том, что в Больших Селках пьют мужчины, пьют матери.Организуют самые настоящие попойки. Ведь это уже беда! Беда для подрастающего поколения, для их же детей. Что они видят, дети пьяниц? Ничего, кроме веселья взрослых, их гулянок и стаканов, наполненныхспиртным. Какое они получат воспитание, если их родители сами нуждаются в этом?Тема, затронутая в статье, очень злободневная и острая. Пасху, Иванов день и другие религиозные праздники справляют не только в Больших Селках. Не только здесь пьют «по поводу и без повода». Есть любители спиртного и в нашем хозяйстве, которым ру

ководство колхоза, партийная организация, товарищеский суд, все добросовестные труженики дают решительный отпор.Так, в апреле текущего года проведен выездной местком на Пижемской ферме. Члены профсоюзного комитета осудили поведение доярки Е. А. Шимбуевой и сторожа В. П. Лебедевой.Дважды выезжал товарищеский суд в д. Большой Лом. Вызвано это было тем, что доярки здешней фермы А . П. Чигиринских, В. В. Разживпна и рядовой колхозник В. А . Чигиринских нарушали трудовую дисциплину, не выходили на работу, пьянствовали, дебоширили. В январе этого года они были осуждены и строго наказаны.В прошедшем месяце товарищи по работе судили за систематическую пьянку комбайнера П. Н. Маковее- ва.Почти вое из них сделали соответствующие выводы и теперь добросовестно трудятся. Но не пошло это на пользу бывшей доярке, теперь уже рядовой колхознице В. В. Разживиной, кото

рая продолжает вести разгульный образ жизни.Не потому приходится выносить «сор из _  избы», чтобы дать приведенным фактам огласку. Дело в том, что все-таки есть та сила, которая может остановить пьянство, заставить задуматься нарушителей трудовой дисциплины. Ведь не ради формальности и массы свободного времени проводили работу члены месткома, товарищеский суд. Они старались помочь «заблудившимся» вернутьсяк нормальной жизни. И те, кто правильно понял и принял эту помощь своих же товарищей, теперь наравне со всеми трудятся в коллективе.Но ведь не только, пьянство мешает нормально трудиться. Не меньший вред общему делу наносят прогульщики. К сожалению, опаздывание, невыход на работу отдельных колхозников еще имеют место в нашем колхозе. С этими явлениями нужно бороться. И самое веское слово должна сказать общественность.
Н. КОНОВАЛОВА,секретарь парторганизации.

Фото А. Гордиевича. (Фотохроника ТАСС).

Украинская ССР. Первую партию инкубаторов «Наседка» отправил сельским покупателям завод радиотехнической аппаратуры в Виннице. В нынешнем году предприятие изготовит 800 приборов.На снимках: электронный бытовой инкубатор «Наседка»; слесарь -сборщик Лео- нид Каминский.
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Р У К А М И
Л Е С О ВШайгинско© . школьное лесничество образовано в 1970 году на базе поселкового лесничества Пижемского лесхоза.За это время в основном уже. определились формы и методы работы школьного лесничества. Деятельность его многогранна. Школьники создают питомники, в которых выращивают посадочный материал, сажают лес, ухаживают за ним, охраняют* его от пожаров и браконьеров, создают и охраняют полузащитны© полосы, проводят борьбу с вредителями леса, сооружают и развешивают скворечники,, си- ничники, дуплянки и кормушки для птиц, собирают семена деревьев и кустарников, выявляют самосев ценных древесных пород для озеленения улиц и подсадки вместо не. гибших деревьев в лесу.Юный лесоводы ведут учет и осуществляют охрану полезных животных, расселяют рыжых лесных муравьев, ведут фенологические наблюдения, берут йод свою защиту ценные памятники природы, редких зверей и птиц.За школьным лесничеством закреплено 363 га леса, который ребята разбили на участки и обходы. За каждым участком и обходом закреплены опытные лесники. В школьном лесничестве имеется несколько звеньев, в зависимости от возраста. Это позволяет вести дело по разным видам работ. Работа полегче —малышам, труднее и сложнее — старшим. Такая организационная структура и четкое распределение обязанностей дает возможность школьному лесничеству выполнять значительную природоохранительную работу. Только за последние два года члены школьного лесничества посадили около 30 га леса, обеспечили уход на площади 444 га лесокультур, собрали разнообразных семян (клена, ■ ели), грибов —2 тонны, изготовлено 40 скворечников, множество гнездовий. Природоохранительная работа в школьном лесничестве здесь не просто кратковременная кампания, а систематический, упорный и длительный труд.Ежегодно на озеленение поселка высаживается более 1000 деревьев и кустарников.Члены школьного лесничества часто выступают перед учащимися и населением с интересными лекциями и беседами.Во время летних каникул работал лагерь труда и отдыха. Оформлен кабинет по охране природы, который пополняется новыми наглядными пособиями (стенды, коллекции, гербарии), с учащимися школьного лесничества проводятся теоретические и практические занятия.В 1981 году школьное лесничество награждено вымпелом и Почетной грамотой об-

Ю Н Ы Х
од овлоно и обкома ВЛКСМ -за природоохранительную работу.Члены школьного лесничества проводят опытническую работу над южными растениями, которые произрастают в школьном дендрарии, по рекомендации Арзамасского пединститута, учащиеся работают над темой «Охрана и учет птиц и зверей в школьном лесничестве».' Члены школьного лесничества часто встречаются с работниками поселкового лесничества, с которыми решают назревшие вопросы по охране природы. Члены школьного лесничества проводят вечера о лесе, животном мире, выставки цветов, фотовыставки, выставки рисунков, операции «белая береза», «елочка», «муравей» и другие.Многогранную деятельность школьного лесничества направляет и координирует совет, первичная организация охрань! природы. Совет изучает и распространяет передовой опыт членов школьного лесничества, утверждает, рассматривает и рекомендует планы работы секций, программы факультативных занятий и производственной практики. Активизация всей деятельности членов школьного лесничества в значительной степени содействует развернувшееся между ними социалистическое соревнование, которое всячески поощряется и направляется советом.Социалистические обязательства делают жизнь школьного лесничества целенаправленной, мобилизуют всех членов на достижение определен-' ных рубежей, а все это приносит огромное моральноеудовлетворение.Опыт работы подтвердил, что школьные лесничества способствуют связи школы с жизнью, осуществлению политехнического и трудовогообучения, привлечению школьников к общественно-цолезно- му труду, воспитанию у них 

лучш их черт коммунистического характера. Участие детей в работе школьного лесничества воспитывает у них чувство патриотизма, товарищества и взаимопомощи, трудолюбие, любовь к природе углубляет знания основ наук.Много полезных дел на счету школьных лесничеств. Но прежде всего школьноелесничество —это зеленая лаборатория, где подростки учатся опытничеству, где им на всю жизнь прививается горячая любовь к родной природе.Есть идея приобщить работу школьного лесничества к широкой краеведческой работе. Хочется создать свой лагерь юных лесоводов, где бы ежегодно отдыхали и проходили подготовку учащиеся нашей школы. Ю. СЕДОВ.

Всем, конечно, известно это выражение —кладовая природы. Кладовая —это когда что- то в нее кладут, а потом, по мере надобности, оттуда берут. Мы же пока постоянно берем из этой щедрой кладовой, а взамен отдаем очень мало.Сейчас, с наступлением ягодного и грибного сезона, сотни людей устремляются в лес, чтобы запастись впрок дарами природы. Конечно, запасы эти надо делать в преде-

Хороший урожай смородины собрала в этом году жительница села Письменер Юлия Александровна Хлыбова. й  варенья наварила, и пасты наделала, а ягод все равно еще много. Затопила женщина печь и поставила их сушить. Десять килограммов сушеных плодов сдала Юлия Александровна в Тоншаевекую аптеку-Аптека постоянно ведет сбор трав, плодов, семян, которые очень нужны медицине. Лекарственное сырье — так на языке специалистов называются полезные для здоровья плоды ягод; листья лекарственных трав, в которых нуждается наше здравоохранение.—А . я вот вам сушеной малинки принесла,— с этими словами Мария Ивановна Опарина, жительница райцентра, развязала мешочек. Когда взвесили, а нем оказалось десять килограммов этой чудесной ягоды.Лекарственны© травы можно собирать везде, только не ленись. На обочинах дорог, в ямах и оврагах, по берегам рек и прудов растут эти вер-
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лах разумного, чтобы не было урона растительности. А  то что получается: стараемсяпринести из леса как можно больше,— будь то букет цветов, корзинка грибов или ягод, не думая о последстви-

ные, незаменимые помощники в борьбе за здоровье людей. Это череда и хвощ, подорожник, тысячелистник, ромашка, зверобой. Например, А . Д. Ложкина, проживающая в Тоншаеве, сдала в аптеку шесть килограммов череды.

Прием лекарственного сырья ведут все пять аптек района. По мере надобности мы проводим беседы со сборщиками: для чего нужно это сырье, по каким ценам оно принимается, когда, в какое время его собирать. Неплохо в этом отношении работают Тон- шаевская и Пижемская аптеки.Работники аптек и сами выходят на сбор лекарственных трав. В своем коллективе мы отметили фармацевта Нину Лонидовну Мамаеву. Тринадцать килограммов трав— лист подорожника, череду, тысячелистник —сдала она в нашу аптеку. «Это и хороший

ях.Сейчас каждое утро по выходным дням отправляются с Пижмы по узкоколейной дороге два паровозика: один с Альцевского торфопредпри- ятия, другой —с Пижемского леспромхоза. Едут люди за грибами и за ягодами. Но вот настораживающий факт: вэтом году в болоте, что недалеко от Шуйки, мало клюквы. Конечно, и жаркое лето сказалось, но приходится с горечью констатировать, что эта нежная лесная ягода уходит все дальше в лес, ягодников становится меньше.«Ехала по ягоды, потратила на это целый день, а в результате нйбрала только два литра клюквы, да и та зеленая»,— жаловалась мне знакомая женщина.Подсчитываю, что при сбо- ре20—30 процентов ягод втаптывается в мох. Стало уже дурной привычкой собирать ягоду зеленой, с тем, чтобы она «дозрела» дома. Но за этот период, пока она дозревает, почти половина их портится, ягоды выбрасывают.Никто не станет спорить, какой это чудесный отдых — побродить по лесу. Но в нос- леднее время все чаще люди стали ездить в лес на автомашинах, мотоциклах. И разворачиваются шинами машин 'лесные мхи, вытаптываются ягодные и грибные. угодья, калечатся деревья и кустарники. Брусничник, черничник живут до ста лет, а на залечивание ран, нанесенных вот такими «любителями» природы, лесу требуется тридцать лет!Кладовая эта не без дна. Поэтому заботиться о том,, чтобы не иссякали ее запасы —долг каждого любителя природы.
отдых, —считает Нина Леонидовна.— Какое удовольствие прогуляться в поле, в лес, получить заряд бодрости, вплотную прикоснуться к природе. Да и польза большая, ведь все это очень нужно медицине».

253 килограмма лекарственного сырья приняли за это время работники аптек района. Сбор его продолжается, Мы хотели бы больше видеть среди сдатчиков и своих старых и верных помощников в этом дел© —школьников. После уроков это будет полезный отдых, да и помощь их небескорыстна: существуют твердые цены на все виды сырья.Обор его продолжается.
Г. ХЛЫБОВА,заведующая Тоншаевской аптекой.
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